

## Une mobilisation conjointe des Think Tanks allemands et français pour l'UE

### Printemps 2016 - Printemps 2017

L'Union européenne traverse une crise existentielle appelant une mobilisation renforcée des acteurs du débat public en Allemagne et en France, compte tenu du rôle clé joué par ces deux pays. Sur des enjeux aussi essentiels que la crise des réfugiés, l'engagement militaire extérieur, la gestion de l'UEM ou la stratégie énergie-climat, nos deux pays doivent œuvrer sans relâche à des convergences qui ne seront durables que si elles sont soutenues par leurs opinions publiques.

Dans ce contexte, un processus de rencontres de travail réunissant les principaux think tanks allemands et français actifs sur les enjeux européens a été lancé, à l'initiative d'Harlem Désir, Secrétaire d'État français chargé des affaires européennes et Secrétaire général pour la coopération franco-allemande, afin d'utiliser leur capacité d'expertise et leur liberté d'analyse et de ton pour clarifier et dissiper les tensions qui peuvent gripper le bon fonctionnement du moteur « franco-allemand » et contribuer à relancer la construction européenne à l'horizon 2017.

#### 1. Objectifs, acteurs et calendrier du projet

1.1. L'objectif de ce projet est de **rassembler de manière régulière et sur plusieurs trimestres** une vingtaine de think tanks allemands et français afin qu'ils puissent engager un dialogue approfondi permettant de :

- réfléchir de manière informelle et directe sur les politiques et l'avenir de l'UE ;
- prendre des positions communes sur la base d'un certain nombre de publications ;
- faire vivre le débat public sur l'UE en Allemagne, en France et en Europe.

1.2. Les **think tanks mobilisés ont vocation à former un collectif** se réunissant régulièrement à périmètre constant, tout en invitant des acteurs extérieurs en fonction des enjeux traités :

- côté français, les think tanks concernés sont l'Ifri (Cerfa), Confrontations Europe, l'ECFR, EuropaNova, la Fondation Jean Jaurès, la Fondation Robert Schuman, l'Institut Jacques Delors, l'Institut Montaigne, l'Institut de relations internationales et stratégiques (IRIS) et Terra Nova ;
- côté allemand, les think tanks mobilisés sont le DFI de Ludwigsburg, la DGAP, l'ECFR, la Fondation Bertelsmann, la Fondation Friedrich Ebert, la Fondation Genshagen, la Fondation Heinrich Böll, la Fondation Konrad Adenauer, le Jacques Delors Institut-Berlin, Polis 180, Das Progressive Zentrum et la SWP.

Ces think tanks mobilisent leur expertise et leurs réseaux et reçoivent un soutien politique, matériel et financier des autorités allemandes et françaises, qui contribuent à l'organisation des rencontres et y prennent part.

1.3. Ce processus de rencontres a **débuté en 2016** et va se poursuivre **jusqu'au printemps 2017**, date à laquelle les autorités françaises et allemandes actuelles remettront leur mandat en jeu et échéance en vue de laquelle les conditions d'une relance de la construction européenne devront être réunies.

La poursuite du projet sera décidée sur la base du bilan d'étape dressé à l'été 2017.

## 2. Méthodologie du projet

Chacune des rencontres de travail se déroule en deux temps :

- deux demi-journées de travail à huis clos sur deux thèmes distincts ;
- un dîner commun ouvert à des personnes et médias extérieurs, en présence d'un key-note speaker focalisant son discours sur l'état de l'Union européenne ou sur l'actualité européenne ;

2.1. Le **travail à huis clos** consiste en deux discussions thématiques autour d'un document préparé par un membre français et un membre allemand du groupe sur le thème retenu. Ce document serait communiqué aux autres en amont de la rencontre.

Le jour venu, les auteurs du document présentent leurs thèses et leurs conclusions, puis un discutant français et un discutant allemand sont désignés pour leur apporter la contradiction et lancer la discussion, à laquelle participent l'ensemble des représentants de think tanks présents.

Des personnalités extérieures sont invitées en raison de leurs compétences ou qualités particulières sur le thème retenu. C'est ainsi l'occasion pour les membres du groupe de bénéficier de la contribution d'un certain nombre d'experts et/ou d'acteurs politiques et d'enrichir ainsi leurs analyses et recommandations. C'est également l'occasion de tester des idées auprès de responsables politiques, économiques (chefs d'entreprise), syndicaux, etc.

2.2. Des **synthèses** de chacune des deux tables rondes sont rédigées par deux membres du groupe, en respectant les règles de Chatham House. Elles sont diffusées sur les sites internet des membres du groupe.

2.3. Au terme des échanges à huis clos, une **déclaration** peut être rédigée par des auteurs français et allemand. Elle porte la signature de ses auteurs et des membres du groupe qui souhaitent y ajouter la leur, mais n'engage pas la responsabilité des autres. Le Think Tanks Tandem est clairement mentionné comme lieu d'origine et d'élaboration du travail.

## 3. Les trois premières sessions

3.1. La **première session** du Think Tanks Tandem a été organisée les **8-9 juillet 2016** à l'Abbaye des Vaux-de-Cernay (à proximité de Paris) par l'Institut Jacques Delors et Terra Nova.

Les deux tables rondes portaient sur les thèmes suivants :

1. La crise des réfugiés et au-delà : quelle stratégie européenne en matière migratoire et d'asile ([Synthèse](#))?
2. Combattre le terrorisme islamiste : réponses diplomatiques, sociales et politiques ([Synthèse](#))

Joschka Fischer, ancien Ministre fédéral allemand des affaires étrangères et ancien Vice-chancelier allemand, était l'invité d'honneur du dîner sur le thème « [L'Europe après le vote britannique](#) ».

3.2. La **deuxième session** a été organisée les **21-22 octobre 2016** par la Fondation Genshagen, dans ses locaux (à proximité de Berlin).

Les deux tables rondes portaient sur les thèmes suivants :

1. L'avenir de la Politique de sécurité et de défense commune après le Brexit ([Synthèse](#))
2. Stabilité et sécurité dans le voisinage de l'UE ([Synthèse](#))

Pierre Vimont, Ambassadeur, ancien Secrétaire général du Service européen pour l'action extérieure et chercheur associé à Carnegie Europe à Bruxelles était l'invité d'honneur du dîner sur le thème des relations transatlantiques.

3.3. Une **troisième rencontre**, organisé par la Fondation Jean Jaurès, aura lieu à l'Abbaye des Vaux-de-Cernay au **printemps 2017**.